



QUE ALGUIEN lleve una brújula a **Palacio Nacional**, pues parece que están perdiendo el rumbo en la crisis gasolinera, al convertir un tema técnico en un debate en torno a la figura de **Andrés Manuel López Obrador**.

MIENTRAS el mandatario quiere vender la idea de una gesta social similar a la expropiación petrolera, sus allegados prácticamente están convirtiendo el asunto en un plebiscito: o se está con el Presidente o se es un traidor a la patria

DE AHÍ que los conceptos que andan posicionando en redes sociales son: "AMLO no estás solo", "AMLO te apoyamos al 100" y "Yo con AMLO". Vaya, uno de sus jilgueros hasta se aventó a decir que cada día se parece más a **Lázaro Cárdenas**.

¿SERÁ muy difícil decirle al Presidente que no todo se trata sobre él? Es pregunta... nada personal.

POR LO VISTO, entre el pueblo **yaqui** hay quienes tienen el robo de combustible como parte de sus "usos y costumbres". Los operativos de estos días dejaron ver que también en esa zona se da, y fuerte, el huachicoleo.

ANTIER, agentes de la **Gendarmería** detectaron en **Bácum, Sonora**, una camioneta chupaductos cargada con ¡8 mil litros de combustible! La toma

clandestina estaba en un territorio en el que no entra nadie que no tenga el visto bueno de las autoridades "tradicionales".

DE HECHO, es la misma región en donde los pobladores se oponen al ducto **Guaymas-El Oro**, mismo que inclusive sabotearon, y no permiten la entrada de trabajadores de **Pemex**. Como quien dice, no quieren tubos... ¡nomás la gasolina!

MUY INTERESANTE se puso la situación política en **Sinaloa**. El gobernador **Quirino Ordaz** vetó el presupuesto estatal aprobado por el Congreso local, con mayoría **Morena**, pero en vez de sonar los tambores de guerra decidió instalar una mesa de diálogo.

PARECE que el priista quiere hacer política sin meterse a las trincheras. Eso sí, siempre y cuando desde el liderazgo morenista alienten la idea de debatir, negociar y acordar... en vez de confrontar, criticar y mayoritear.

• • •

¿SE ACUERDAN de las críticas de morenistas a la diputada **Tatiana Clouthier** por oponerse a que la **Guardia Nacional** tuviera un mando militar? Pues ahora tendrán que tragarse sus palabras.

PORQUE el anuncio del secretario de Seguridad, **Alfonso Durazo**, de que **Andrés Manuel López Obrador** ya aceptó que el nuevo cuerpo tenga un mando civil le da la razón a quien fuera vocera de su campaña presidencial. También en política aplica aquello de que "quien ríe al último, ríe mejor".



Remedio al desabasto

"¡Ayer me entregué al demonio! –clamó con sonora voz la bella y escultural predicadora-. ¡Hoy me encuentro en los amorosos brazos del Señor!". Se oyó en el fondo una voz aguardentosa de hombre: "¿Y qué planes tienes pa' mañana, mamacita?"... Astatrasio Garrajarra –algunos lo llaman alcohólico, pero él reclama el título de "bebedor social"– comentaba acerca de la relación con su esposa: "Afrontamos un problema grave. Cuando estoy borracho ella no me aguanta, y cuando estoy sobrio no la aguanto yo"... Don Yanoso Pla, señor de muchos calendarios, por no decir que viejo, pidió ser admitido en el Club Pitocáido, formado por caballeros de la tercera edad tirando ya a la cuarta. El encargado de admisiones le indicó: "Hago de su conocimiento que aquí está prohibido hablar de fútbol, de política y de religión". "¿Por qué?" –se extrañó don Yanoso. "Esos temas se prestan a polémica –le explicó el empleado-, motivo por el cual los hemos excluido reglamentariamente de la conversación. Tampoco acostumbramos hablar de mujeres y sexo". El señor Pla se asombró aún más. "¿También esos temas se prestan a polémica?". "No –replicó el otro-. Lo que pasa es que ya no nos acordamos"... Hay cosas

que suelen durar muy poco tiempo. Los juramentos de amor eterno, por ejemplo, o los propósitos de año nuevo. Tampoco la paciencia y los sacrificios obligados duran mucho. Por eso López Obrador, que ha pedido a los ciudadanos espíritu de sacrificio y paciencia, conformidad, entereza, resignación, aguante, estoicismo, espera sin límites y abnegación ante la falta de gasolina, debe apresurarse a poner remedio al desabasto antes de que se agote, con la gasolina, esa paciencia y se desvanezca aquel frágil espíritu sacrificial. A estas alturas hasta el mismo AMLO debe haberse dado cuenta ya de que es imposible mantener indefinidamente cerrados los ductos de conducción del combustible, y que se han de buscar otras maneras de combatir el huachicoleo antes de que crezca la irritación popular que han traído consigo los problemas e inconvenientes de todo orden y desorden que provocan la escasez o falta de carburante en las gasolineras. Desde luego López Obrador, que humildemente se ha allanado a viajar en línea aérea comercial lo mismo que nosotros los mortales, no ha debido hacer colas de tres o cinco horas, como cientos de miles de mexicanos, para lograr que le vendan 15 litros de gasolina. Haga AMLO un esfuerzo mental e imagine las múltiples molestias que están afrontando esos

ciudadanos. Siquiera por esta vez escuche otras opiniones y resuelva lo antes posible este problema que va asumiendo ya proporciones que evidentemente no calculó... Bacinica se llama ese artilugio, sin perdón sea dicho. Ya casi está en desuso, pero en los pasados tiempos era utensilio indispensable en las casas antes de que se popularizara el uso del excusado inglés, invento más admirable aún que el de la brújula de los chinos o el telescopio de Galileo. A la bacinica se le llamaba también nica, bacinilla, bacín, necesaria, taza de noche, perica y borcelana, entre otros nombres. Mis tías solteras, púdicas y elegantes, le decían "el tabor". Pues bien: la mamá de Babalucas le contó: "Tu padre ya no tiene dientes, y el odontólogo le va a hacer una dentadura postiza de porcelana". "Caramba –se preocupó el tontiloco, que confundió la palabra "porcelana" con "borcelana"-. Ojalá se la haga de la oreja"... Pepito le preguntó a su mami: "¿La vecina es gimnasta?". La señora se sorprendió: "¿Por qué crees que esa muchacha practica la gimnasia?". Explicó el niño: "Porque oí que mi papá le dijo: '¿Cuándo nos echamos un brinquito, linda?'"...FIN.

AMLO debe resolver el desabasto de gasolina antes de que se agote la paciencia de los ciudadanos.



BAJO RESERVA

AMLO usa camionetas del desaparecido EMP



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Andrés Manuel López Obrador

A más de 40 días de su gobierno, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** comienza a utilizar vehículos que estaban asignados al desaparecido Estado Mayor Presidencial. Nos reportan que en su gira del viernes a la montaña de Guerrero, al mandatario se trasladó en un convoy de tres camionetas Suburban, dos negras y una color plata. Los vehículos, nos confirman, pertenecían al EMP y ahora son conducidos por los choferes de confianza de López Obrador. De esa manera, el tabasqueño dejó el modesto Jetta blanco en la Ciudad de México, para recorrer los si-

nuosos caminos de la montaña guerrerense, donde acudió al municipio de Tlapa para presentar uno de los programas sociales de su gobierno, orientado a atender las necesidades de los mexicanos más desprotegidos. ¡Enhorabuena!



LUIS CORTÉS

Octavio Romero Oropeza

Campaña contra el #huachicol

Con todo está el gobierno federal para el combate al huachicol, al hurto y ordeña de combustibles de Petróleos Mexicanos, bajo la dirección de **Octavio Romero Oropeza**. Nos hacen ver que ahora sí utiliza todas las redes sociales (Twitter, Facebook, Instagram, WhatsApp, entre otras) para difundir un video que se preparó en el equipo de la administración que llama a la sociedad a combatir el huachicoleo y a difundir un cartel que a la letra dice: "Apoyemos al presidente **Andrés Manuel López Obrador**. No más huachicoleo, no más corrupción. Desde la cuenta de cuantas de las secretarías de Estado se mueven los mensajes, que para algunos críticos y opositores de la Cuarta Transformación representa una violación a la legislación que impide la promoción personal. En fin...

Ómbudsman vuelve a la cancillería

Contentísimo y de vuelta en 2019 estuvo el titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, **Luis Raúl González Pérez**, en la reunión anual de embajadores y cónsules de México en el exterior. Nos recuerdan que don Raúl participó por primera vez en la REC en 2015, cuando apenas habían pasado 3 meses de lo ocurrido en la Normal Rural de Ayotzinapa, la desaparición de 43 jóvenes en el estado de Guerrero. En aquella ocasión, nos mencionan, el ómbudsman nacional fue muy crítico de la actuación del gobierno de **Enrique Peña Nieto** y no volvió a ser invitado a estas reuniones con los diplomáticos mexicanos. Pero en esta semana volvió a aparecer frente a los hombres y mujeres que llevan la voz del México en el exterior, a quienes dijo que es necesario llevar la verdad a los países en donde están acreditados.

¿Dónde está la justicia en la 4T?

Jesús Fuentes Trejo, padre de Iván fuentes, el joven que falleció en el accidente donde se señala que el diputado federal de Morena **Cipriano Charrez** conducía en estado de ebriedad se presentó el viernes en la Cámara de Diputados. Fuentes Trejo acusó que intermediarios enviados por el legislador lo amagaron para aceptar el pago de 180 mil pesos y un coche a cambio de otorgarle el perdón por la muerte de su hijo. “Nos presionaron y me sentí casi obligado a firmar esos documentos, porque yo a mi esposa la tenía casi al borde de la muerte, cuando estaba tendido mi hijo”, declaró ante la prensa, mientras el coordinador de Morena en San Lázaro, **Mario Delgado**, subía un elevador con rumbo a su oficina. Nos dicen, Delgado lo atendió de pie, en camino a la coordinación del grupo parlamentario, y no le ofreció una cita para informarle sobre el proceso de desahucio de Charrez. Así las cosas.



KIOSKO

Morenista pone de ejemplo a... **El Chapo Guzmán**



Carlos Ucán Yam

Carlos Ucán Yam, ex dirigente municipal de Morena y actual representante de **Katía Meave Ferniza**, delegada de programas sociales en Campeche, nos hacen saber, se colocó en el ojo del huracán luego de que durante un evento con jóvenes pusiera a Joaquín **El Chapo** Guzmán como un “ejemplo de tenacidad”, por haberse convertido en “pionero del narcotráfico” con apenas el tercer año de primaria. Don Carlos, quien emitió esos dichos durante la presentación del programa federal Jóvenes Construyendo el Futuro, según nos cuentan, fue grabado en su discurso y tras volverse viral en las redes sociales, no le

quedó de otra que salir a dar una explicación, por lo que a través de una transmisión en vivo indicó que su intención no fue poner como ejemplo de vida al narcotraficante. “Hablé de su caso en otro sentido (...) lo que sí puse de ejemplo es que en todos, una oportunidad buena o mala cambia el rumbo de la vida”, comentó. ¡Vaya discursos y aclaraciones!



Adán Augusto López

Primera baja del barco tabasqueño

Ni 15 días lleva el gobierno de **Adán Augusto López Hernández** en Tabasco, nos cuentan, y el gabinete del mandatario morenista reportó su primera baja: la renuncia de **Rita Ofelia Contreras**

Martínez de Escobar como titular de la Secretaría de la Función Pública. Tras el adiós de doña Rita, que ocurrió hace un par de días, nos señalan, muchas fueron las versiones que brotaron al respecto, la más sólida es la de quienes consideraron que la ahora ex funcionaria dejó el cargo porque también colaboró en el mandato del ex gobernador **Arturo Núñez Jiménez** (PRD), quien es acusado por diputados locales y grupos ciudadanos de dejar al estado en crisis económica e incluso piden cárcel para él. Es más que claro, nos dicen, que el hombre no está para bollos.

Con campaña motivacional busca repuntar el PRI

Luego de la debacle electoral, nos platican, los priístas de Tamaulipas decidieron iniciar el 2019 con una campaña de motivación para su estructura que causó polémica entre la oposición, porque en un video institucional se afirma que “para nosotros éste no es el final de la historia, sino el comienzo de una nueva”. Además, nos indican, los tricolores, encabezados por su líder estatal **Yahleel Abdalá**, fueron criticados por colocar en las principales ciudades espectaculares con frases como “El PRI nunca se raja” y “Si nos dan por acabados es porque nunca nos conocieron”, ya que, a decir de más de un tamaulipeco no afín al partido, en gran parte la inseguridad que se vive en la entidad es producto de malas decisiones de gobiernos del PRI, lo que quiere decir que sí los conocen y muy bien. ¡Auch!

Alcaldesa busca chivo expiatorio por feminicidios

La alcaldesa de Guasave, Sinaloa, **Aurelia Leal López** (Morena), nos dicen, es arrastrada por vendaval de críticas que se desató luego de que en su terruño ocurrieran los dos primeros feminicidios de 2019, a nivel estatal. La cuestión, nos aseguran, es que doña Aurelia ha culpado a la anterior administración de la violencia contra las mujeres, lo cual le valió duros señalamientos de quienes le recordaron que en el trienio del edil **Armando Leyson** (PAN), su predecesor, ella fungió como directora del Instituto de las Mujeres. Además, nos indican, sus detractores le reprocharon que ella fuera una luchadora social y ahora, antes que proponer un proyecto de prevención, opte por buscar culpables.



Aurelia Leal López

**SERPIENTES Y ESCALERAS****Salvador García Soto**
Romero Deschamps:
sin orden pero con miedo

Políticos del PRI que conocen bien a Carlos Romero Deschamps aseguran que el líder petrolero ya está en México, que está en su mansión en Bosques de la Herradura y que sí ha puesto a trabajar a un equipo de abogados para que busquen “blindarlo” de cualquier intento de acción judicial en su contra con solicitudes de lo que llaman el “amparo buscador”, con el que se detecta nosólo si hay alguna averiguación o denuncia en su contra y se pide la protección de la justicia federal ante cualquier acusación de cualquier tipo de delito.

Tan está en el país y en la ciudad, que el exsenador priista incluso mantiene comunicación directa y fluida con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, lo cual ocurre con la interlocución de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien es el único conducto designado por el presidente para dialogar con el máximo dirigente del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana, a fin de que éste “colabore” en los operativos y la estrategia contra las redes internas que desde Pemex que participaban de la extracción ilegal de combustibles.

Ese diálogo y presunta “colaboración” de Romero Deschamps en la cruzada del gobierno federal contra el huachicoleo, explicarían no sólo el desplegado que hace unos días publicó en varios periódicos el millonario líder sindical otorgando su respaldo público y abierto a la estrategia de López Obrador contra la mafia huachicolera, argumentando que su sindicato lo apoya porque “son acciones valientes que buscan erradicar la corrupción”, sino también las frases de reconocimiento que ha dedicado el presidente “a los trabajadores de Pemex que están colaborando con nosotros” en las acciones para combatir el robo de combustibles.

Pero lo que más claramente confirma el “diálogo” que existe entre la administración federal y el controvertido dirigente del STPRM es lo que ayer afirmó, contundente, Andrés Manuel en su conferencia de prensa matutina: “Sobre el amparo del dirigente del sindicato petrolero no tengo información, y sí podría decirle que hay muchos rumores en estos tiempos y que es muy probable, aunque no lo descarto, que sea parte de la campaña que se produce por las circunstancias actuales. Nosotros no tenemos ninguna denuncia presentada en contra del dirigente de petroleros. Esto sí se lo puedo asegurar”, sentenció el presidente.

¿Y entonces? Si están dialogando con él a través de Gobernación, si él está “colaborando” en la estrategia contra el robo de combustibles y, sobre todo, si el mismísimo presidente afirma que no hay ninguna denuncia del gobierno federal en su contra, ¿qué lleva a Carlos Romero Deschamps a poner a sus abogados a solicitar un amparo que lo proteja de posibles acusaciones u órdenes de aprehensión en su contra?

¿NO LE CREE AL PRESIDENTE?

Para eso sólo habría dos explicaciones. La primera, que en lenguaje de los priistas de la camada de Romero, escuchar a una autoridad decir que algo no va a ocurrir (“No habrá devaluación”, “no hay carestía”, “no tenemos inflación”) equivale en los hechos a que lo que se niega sí va a pasar o puede pasar. La segunda explicación para que el líder sindical haya puesto a trabajar a sus abogados, es que, aunque públicamente le da su apoyo y dialoga y colabora con su gobierno, Romero Deschamps no confía en la palabra del presidente López Obrador y por eso prefiere buscar protegerse con el único instrumento jurídico que puede evitar que se tome cualquier acción judicial en su contra, principalmente una detención.

Es decir que, más que una acción jurídica, la del dirigente petrolero parece una “acción de conciencia”. Una de dos, o Romero Deschamps sabe bien lo que hizo o lo que no hizo para evitar que el sindicato, que controla la transportación de las pipas de Pemex, se coludiera con las mafias internas y del crimen organizado que se robaban más de 60 mil millones de pesos en combustibles de pipas y ductos, o también sabe que sí hay algo en su contra en el gobierno más allá de pedirle su colaboración.

Para entender la actitud ambivalente de Carlos Romero Deschamps recordamos lo que decía el gran jurista Ignacio Burgoa Orihuela, maestro de generaciones de abogados y considerado “el rey del amparo”: “El primer amparo que hay que promover no es ante los tribunales, sino ante la conciencia de uno mismo”.

¿Será que Carlos Romero Deschamps busca ampararse ante su conciencia? O lo que es lo mismo, “si el que nada debe nada teme, el que algo que debe, que mejor tramite su amparo”.

EL GENERAL SI TIENE QUIÉN LE ESCRIBA

Otro que se deslindó públicamente, ante los señalamientos presidenciales de que se le investiga por presunta

participación en las mafias del huachicoleo, fue el general León Trauwitz, ex subdirector de Salvaguardia Energética de Pemex en el sexenio pasado. El militar del desaparecido Estado Mayor, cercano al ex presidente Enrique Peña Nieto, circuló ayer una carta en la que se deslinda de haber participado en el robo de combustibles y asegura que fue él quien propuso desde ese cargo la creación de una Gerencia para atender el problema, que terminó siendo elevada a Subdirección.

“Con relación a la información que circula en redes sociales, prensa escrita y la web, referente a la supuesta vinculación del General Brigadier D.E.M. Leo Trauwitz al robo de hidrocarburos, vale la pena mencionar lo siguiente: que es él quien sugirió la creación de un Ministerio Público Especializado en el robo de hidrocarburos; que en coordinación con la Secretaría de la Defensa y de Marina Armada de México elaboró planes de seguridad en el sistema nacional de ductos; que celebró reuniones con el Consejo de la Judicatura para buscar mecanismos de control para fortalecer la cadena de custodia y las pruebas técnicas y documentales del robo a instalaciones; y que en coordinación con PGR, CISEN, PF y Defensa, diseñó varios operativos que se efectuaron en Salamanca-Michoacán, Puebla-Estado de México, Veracruz-Hidalgo y Tamaulipas-Tabasco”, asegura el general peñista.

En su carta de defensa, el militar dice incluso que desde su posición se enfrentó a “miembros del sindicato de los trabajadores de Pemex que fueron despedidos por estar coludidos con criminales” y dice que “es normal que en algún momento saldrá su nombre a relucir” ya que las acciones que en repetidas ocasiones propuso “y que pocos escucharon” afectaban “grandes intereses dentro y fuera de la empresa” y son las mismas que hasta ahora han sido implementadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

O sea que el general dice que sí estaban metidos en las redes de huachicoleo los trabajadores del sindicato petrolero que dirige Carlos Romero Deschamps.

NOTAS INDISCRETAS...Una tormenta política se avecina en el IMSS. Y es que la próxima semana, cuando sesione el Consejo General de instituto, el director Germán Martínez presentará su lista de designaciones de delegados del IMSS en los estados, que contiene los 32 nombres de

a quienes el Seguro mandará como representantes. El problema es que en Morena y en entre los súperdelegados del gobierno federal no les gustó nada la lista de don Germán, porque dicen “está plagada de panistas y priistas”. Nombres como Francisco Hernández Torres, en Guerrero; Fernando Gutiérrez Sirvent en Hidalgo; Marcelo Castellero en Michoacán; Sergio Andrés Santibañez en Guanajuato; José de Jesús González en Puebla o Alonso Juan Sansores en Yucatán, además de otras áreas como la dirección Jurídica del IMSS para Marco Antonio Martínez o Juan Manuel Lira como titular de Unidad de Atención México, entre otros, no están gustando mucho en Morena, donde piden que Germán Martínez atienda más a los integrantes de su partido. Incluso, entre los que van a impugnar a los delegados del IMSS propuestos por Martínez, recuerdan que, en una de sus primeras reuniones con todo su equipo, como ganador de la elección del 1 de julio, el presidente López Obrador les dijo a todos sus colaboradores: “Dénle prioridad a la hora de nombrar a la gente que está con nosotros; no quiero después escuchar explicaciones de que ‘conozco a un priista que es muy bueno o a un panista que tiene mucha experiencia’ porque eso no va gustar en el partido”. ¿Le dejarán pasar a don Germán a sus delegados priistas y panistas?... Los dados cierran con Serpiente. Semana de desabasto. ●





FRENTES POLÍTICOS

I. Apoyo irrestricto. Nadie imaginaba un escenario en el que escaseara el combustible, pero el huachicol ha obligado a estos límites. Sin embargo, la escasez responde a la propuesta gubernamental de acabar con uno de los delitos que más han dañado a la economía del país. Y sí, hay gente molesta. Vecinos que cortan la circulación de las avenidas. Tranquilos. El propio **Gustavo de Hoyos**, presidente de la Coparmex, reiteró su respaldo a la estrategia del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, sin embargo, dijo que el plan carece de una buena planeación, por lo que urgió que se analice la logística. Consideró que esta decisión era "impostergable", pero no se pensó en cómo iba a trastocar la vida cotidiana de los ciudadanos y de las empresas. ¿Será porque nadie antes tuvo la valentía de intentarlo?

II. Ayuda tardía. La crisis de los migrantes pegó fuerte hace unas semanas a México. No obstante, **Filippo Grandi**, Alto Comisionado de la ONU de Ayuda a Refugiados, informó que no hay certidumbre de la magnitud de una nueva caravana proveniente de Honduras y El Salvador que podrían arribar a México desde San Pedro Sula, ante lo cual el ACNUR coadyuvará en acciones de información con el gobierno mexicano. Se tiene conocimiento de la organización de comunidades de Honduras y El Salvador, que pretenderán quedarse en territorio nacional como refugiados y pedir asilo. Los funcionarios de la Cancillería deben estar más despiertos que nunca. Con todo lo que implica, esta pesadilla no termina.

III. Promesas cumplidas. En apenas el segundo mes de la nueva administración, se volvió realidad otro de los propósitos. Ante un grupo de estudiantes de preparatoria, **Andrés Manuel López Obrador** se comprometió a otorgar una beca bimestral de mil 600 pesos a jóvenes que estudien el nivel medio superior. A los alumnos se les proporcionará una tarjeta de débito de Bansefi, que en esta administración llevará el nombre de Banco del Bienestar. Y lo mejor: no se entregará el dinero a ninguna organización y será un apoyo directo para los estudiantes. Toca a ellos sacar mejores calificaciones y diseñar un gran país. Adelante.

IV. Sin rodeos. Paralelamente a la solución de otras crisis y por instrucciones del Presidente de la República, **Alfonso Durazo**, secretario Seguridad y Protección Ciudadana, solicitó a los diputados replantear la reforma constitucional que dará vida a la Guardia Nacional para que el mando de ésta sea civil y, al mismo tiempo, sea comandada por la dependencia que encabeza. Explicó que esta propuesta brindaría un marco de referencia constitucional para transitar a un cuerpo de seguridad pública de carácter ubicado en el ámbito civil, pero con niveles de disciplina, régimen de servicios, ascenso, prestaciones, ingreso, capacitación, profesional y doctrina homologados a los que se aplican actualmente en el ámbito de la Fuerza Armada permanente. Que surja, ¡ya!, el modelo que traerá paz a México.

V **Funcionario patán.** Tras rechazar la “lamentable expresión” que **Alejandro Hernández**, funcionario del Poder Judicial de Zacatecas, hizo en contra de una adolescente embarazada, esta entidad advirtió que tomará medidas pertinentes para evitar que se vuelva a repetir esa situación. A pesar de que México ocupa el primer lugar en embarazo adolescente a nivel mundial, este individuo pidió que “legalicen” a las jóvenes embarazadas. El Poder Judicial se deslindó de los comentarios que, asegura, fueron a título personal, pues “no corresponden con nuestra idea de protección de los derechos de personas ubicadas en una situación vulnerable”. **Hernández**, comentó así una publicación en la fue etiquetado con relación al embarazo de una adolescente: “jajajaja, ya mejor que las legalicen junto con pistear en la banqueta”. Rechazo total.



El sabio puede cambiar de opinión, el necio nunca

El sabio puede cambiar de opinión, el necio nunca. Sabemos que el presidente **López Obrador** es un hombre de ideas sólidas. Pero, ayer, dio muestras de sensibilidad y hay que reconocerlo. Dio marcha atrás en dos polémicos temas que le han pegado a su popularidad:

El cierre de ductos para combatir el huachicol, con el consecuente desabasto de gasolinas y diesel en entidades claves del país, y la decisión de otorgar a los militares el mando de la Guardia Nacional.

Aquí aplica la frase atribuida al filósofo alemán **Emmanuel Kant**: El sabio puede cambiar de opinión, el necio nunca.

■ Vamos al tema del desabasto. Apenas hace tres días **AMLO** dijo lo siguiente sobre la costosa estrategia para combatir el robo de combustibles:

“Sería fácil abrir los ductos y decir ‘se normalizó ya la situación’. Pero mantener, a sabiendas, el robo. Es decir: aceptar, tolerar el robo, eso no lo vamos a hacer”.

De esa declaración se colige que no abriría los ductos hasta que se garantice que no habrá robos.

En la mañana de ayer, sin embargo, el tono fue otro. Dijo que hubo sabotaje, otro, en el ducto Tuxpan-Azcapotzalco.

“Estuvo cargado, empacado y funcionando todo el día. A las once de la noche lo volvieron a romper. Ya se está de nuevo reparando. Me informan que en una hora más se restablece”.

En otras palabras, da a entender que ya lo abrió.

¿Será porque tiene garantizado que no habrá ordeña o es la presión derivada del desabasto de combustibles y el peligro de que se produzca carestía de alimentos en las tiendas y medicinas en las farmacias?

Francamente, dudamos que en cuestión de horas haya encontrado la solución para evitar la ordeña en los ductos.

Me inclino a pensar que ya se dieron cuenta de que fue una medida de pata cerrar precipitadamente esos ductos para evitar el huachicol, sin antes medir el impacto negativo que produciría entre los consumidores.

La drástica medida pudo ser muy rentable para el gobierno de la Cuarta Transformación. Es imperativo ir contra las ratas de

combustibles. Pero acabó siendo impopular por las molestias y pérdidas que provocó a ciudadanos, empresas, trabajadores, escolares, amas de casa.

Las palabras textuales que **AMLO** utilizó en la mañana de ayer sobre los ductos se completan con lo siguiente:

El gobierno va a dar respuesta al sabotaje. Eso está sucediendo en estos últimos días en el ducto Tuxpan-Azcapotzalco. Por eso la reducción en el abasto de las gasolinas que está afectando al Estado de México, a la Ciudad de México y a la zona central del país.

Desde ayer y hoy empieza la vigilancia en helicópteros de la Fuerza Aérea en todos los ductos. Se están creando bases especiales en cada determinada distancia.

■ En el tema del mando de la tan cacareada Guardia Nacional, ya es un hecho que no será militar, como plantea el dictamen original, sino civil.

Así lo dispuso el Presidente. Así lo anunció **Alfonso Durazo**, secretario de Seguridad Pública, en las audiencias convocadas en la Cámara de Diputados para dialogar sobre el polémico tema.

El argumento para justificar el cambio de postura es que el pueblo manda. ¿Le suena?

Dijo **Durazo**: “Se han escuchado con el mayor interés los diversos argumentos expuestos por la ciudadanía a lo largo del país y estas audiencias para analizar dicha iniciativa”.

Aclaró que la propuesta de modificación actuará como un marco de referencia constitucional a fin de transitar al diseño de un cuerpo de seguridad pública de carácter, pero con niveles de disciplina, régimen de servicios, ascenso, prestaciones, ingreso, educación, capacitación profesional y disciplina, homologados a los que se aplican actualmente en el ámbito de las fuerzas armadas.

La iniciativa de impulsar una Guardia Nacional partió de reconocer que México presenta una crisis de inseguridad que se ha convertido en una situación de emergencia nacional, puntualizó.

Donde manda capitán: **Mario Delgado**, coordinador de los diputados de Morena, ya dijo que su grupo asumirá la sugerencia —otrora se llamaba línea— del Ejecutivo y de otras muchas voces, para que la Guardia Nacional tenga mando civil.

■ **AMLO** se metió en un tercer tema en su conferencia mañanera. Desmintió las versiones de una inminente detención del líder del STPRM, **Carlos Romero Deschamps**.

El sesgo que utilizó en poco o nada le ayuda. No faltarán las críticas de que protege a quien tiene señalamientos de corrupción.

Afirmó que el Gobierno Federal no tiene ninguna investigación en contra del mero mero del sindicato petrolero, cuyo estilo de vida corresponde más al de un jeque árabe, que al de un defensor de trabajadores.

Peor. Insinuó que las versiones que corren sobre una inminente captura del sindicalista pudieran ser parte de la campaña derivada del desabasto de gasolinas.

No vamos a actuar si no tenemos elementos, si no tenemos denuncias y pruebas, remató.

■ Sobre la versión de que Movimiento Ciudadano romperá la alianza con el PAN y el PRD en Puebla y la postulará como candidata a gobernadora de esa entidad, la senadora del MC, **Martha Tagle** dice que es la primera noticia que tiene.

“Me han estado mencionando, pero en Movimiento Ciudadano ni me hablan desde que competí por la dirigencia”, nos dijo.

■ Hubo cambios en el gabinete del gobernador panista de Aguascalientes, **Martín Orozco**.

A la Secretaría de Turismo llega **Jorge López Martín**, un hombre de trayectoria. Ha sido diputado federal, vocero nacional del azul y representante de ese partido ante el INE.

Queda, al mismo tiempo, como presidente del patronato de la Feria de San Marcos, sin duda la mejor que hay en el país.



Deber ser

Una pareja de actores mexicanos fue blanco de la controversia esta semana. Ambos, productores exitosos de teatro, creyentes de la cultura y de su necesidad de espacios, ocuparon titulares de una revista de espectáculos debido a su separación. La orientación sexual de uno de ellos habría sido la causa.

Después de intensos días por la crisis de combustible, respiremos un poco, hay temas tantos para reflexionar y que parecieran innecesarios, pero que no lo son, por el contrario.

Noto que aún somos esos que pedimos explicaciones por la vida del otro. Que esperamos atentos, a veces, casi siempre exigentes, las razones que nos detallen el por qué se es o se hace determinada acción. Noto que aún somos aquellos que nos sentimos con autoridad para reprobar o aplaudir asuntos que nada tienen que ver con nosotros y que mucho —o todo— corresponden a cualidades y características personales. Noto que aún creemos que la nuestra es la última e irrefutable palabra. Quien ose salirse de nuestro esquema es blanco de todos los juicios, de todas las críticas. Las merecen, cómo se atreven. Quién los manda a ponerse ahí, en un lugar que para el resto es incómodo, escandaloso. Los patrones, lo establecido, se aferran a ser norma. Lo que sale de esto se aferra a ganar su espacio. Y qué afortunados somos de ello.

Una pareja de actores mexicanos fue blanco de la controversia esta semana. Ambos, productores exitosos de teatro, creyentes de la cultura y de su necesidad de espacios, ocuparon titulares de una revista de espectáculos debido a su separación. La orientación sexual de uno de ellos habría sido la causa. Lo cierto es que éste es asunto que sólo importa, que sólo debe importar, a los involucrados. Pero

noto que aun hay quienes se sorprenden con la sexualidad ajena. Lo que se hace, con quién se hace, cómo se hace, el por qué se hace, es alimento para muchos a pesar de no ser parte de estos acontecimientos, a pesar de que éstos se realizan entre adultos y por consenso.

“Yo soy un ser humano que me enamoro de otro ser humano. Me he enamorado de un hombre y me he enamorado de una mujer. Y me puedo volver a enamorar de una mujer o me puedo volver a enamorar de un hombre. Estamos en 2019 (...) Que estemos especulando, que estemos apuntando dedos a estas alturas me parece muy triste porque hoy en día está comprobado que la gente se enamora de la persona, de lo que es, de lo que representa...”, dijo uno de ellos en la

conferencia que ambos ofrecieron con la valentía de quienes saben que se enfrentarán a los lobos. Y estos lobos se habrán encontrado con la determinación de dos personas que, gracias a los innecesarios juicios y cuestionamientos, acabaron por dar una lección: el deber ser no existe. Bravo, **Mariana y Pablo**.

Las preguntas sobre la sexualidad de las personas continúa como falso punto de interés en una sociedad ávida de sentencias y sentenciados, porque noto que hablar del siglo XXI es meramente un asunto de calendario. Por ello millones de personas en el mundo encuentran en el silencio un refugio que no calma, pero que al menos mantiene en la sombra; por ello millones de niños y jóvenes acumulan dolor en la que tendría que ser la cuna más enriquecedora para el desarrollo de su personalidad; por ellos, tantas y tantos han optado por cortar de tajo un camino que a pesar de los baches pudo recorrerse a través de pasajes indescriptibles de tan felices.

La norma, siempre la norma que busca coartar las libertades: nadie está en obligación de ser bajo la óptica del otro, pero éste es un asunto al que a través de los años no le hemos podido dar un espacio en la *psique* de nuestras sociedades, a pesar de ello, nos aferramos a que la norma sea una herramienta de control, aunque la historia nos diga que jamás funcionará cuando se trata de asuntos que competen sólo a la naturaleza humana. Ojalá que pronto seamos más libres.

Las preguntas sobre la sexualidad de las personas continúa como falso punto de interés en una sociedad ávida de sentencias y sentenciados, porque noto que hablar del siglo XXI es meramente un asunto de calendario.



TRASCENDIÓ

QUE en los funerales de **Alfredo del Mazo González** los priistas dejaron a un lado sus diferencias y quienes aprovecharon el encuentro en el velatorio Mausoleo Toluca fueron **Luis Videgaray**, **Claudia Ruiz Massieu** y **Manlio Fabio Beltrones**, quienes acordaron reunirse en las próximas semanas para definir la situación del Revolucionario Institucional después de la debacle sufrida el 1 de julio pasado.

El único gobernador que asistió fue **Alejandro Murat**, de Oaxaca, quien hizo solo la guardia de honor, y tampoco hubo representante del nivel federal, salvo un arreglo floral enviado por el subsecretario de Gobernación, **Zoé Robledo**.

Por cierto, el ex presidente **Enrique Peña Nieto** acudió con su esposa, **Angélica Rivera**, y sus hijos **Paulina**, **Alejandro** y **Nicole**.

QUE en el *aplausómetro* de las audiencias públicas sobre la Guardia Nacional en la Cámara de Diputados, el general secretario **Luis Crescencio Sandoval** se llevó dos veces las palmas: la primera, al reconocer la posibilidad

de que un civil sea nombrado titular de la Defensa Nacional, y la segunda, al dar por hecho que en algún momento será una mujer quien ocupe esa posición.

El secretario de Marina, **José Rafael Ojeda**, recibió a su vez un aplauso al pedir confianza en las fuerzas armadas y afirmar que éstas no le fallarán a México, mientras que el titular de la Secretaría de Seguridad, **Alfonso Durazo**, obtuvo el reconocimiento cuando replanteó el diseño de la Guardia con mando civil.

Por cierto que la señora **Luz María Mondragón** se coló al Salón de Protocolo y denunció que su hija fue violada por un marino y solo ha recibido amenazas. El titular de la Armada se comprometió a atender su caso, pero al final de la audiencia ya no hubo respuesta.

QUE conforme ha aumentado la molestia por el desabasto de gasolina, la línea de Morena en el Senado es respaldo total al Presidente y su estrategia contra el *huachicol*, con uso intensivo de las redes sociales, como **Napoleón Gómez Urrutia** y **Ricardo Monreal**, quienes piden "paciencia" y "actitud cívica". ■



PEPE GRILLO



¿Concesión pactada?

Los expertos convocados por el Congreso para opinar sobre el proyecto de Guardia Nacional coincidieron en la urgencia de que tenga un mando civil, no militar.

Veinticuatro horas después, el presidente López Obrador pidió al Congreso realizar los cambios en el proyecto para que, en efecto, la Guardia tenga un mando civil, el titular de la Secretaría de Seguridad.

Un minuto después de conocerse la solicitud presidencial el diputado Mario Delgado, líder de la mayoría en San Lázaro, dijo que “ya no hay pretexto” para dilatar la creación de la Guardia, lo que puede ocurrir la semana próxima.

La rápida reacción conduce a pensar en la posibilidad de que desmilitarizar el mando de la Guardia Nacional era, desde el principio, una concesión pactada.

Llama la atención que los legisladores de Morena no se movieran ni un centímetro de su posición inicial hasta que llegó la línea desde Palacio Nacional, justo como en los viejos tiempos.

Tropezón constitucional

Al mejor cazador se le va la liebre.

Acaso por su larga estancia en el extranjero, el canciller Marcelo Ebrard olvidó que la Constitución prohíbe que una dependencia haga propaganda usando el nombre de un servidor público en funciones.

Resulta que con las ansias de mostrar su respaldo a su jefe por la política contra el robo de combustible, la SRE usó el nombre de López Obrador.

Esa fue una equivocación formal, pero también tropezó al pretender equiparar la nacionalización de la industria petrolera con las acciones en contra del huachicoleo.

La idea de poner ya al mismo nivel a Lázaro Cárdenas y AMLO

resulta ligeramente prematura y exagerada.

Cerrar los ductos y hacerle la vida de cuadritos a los automovilistas no es una segunda expropiación petrolera. Serenos morenos.

El turno de Romero Deschamps

Los reflectores de los medios se dirigen de manera inexorable a Carlos Romero Deschamps.

El añejo líder del sindicato petrolero está llamado a ser protagonista central de la lucha del gobierno federal en contra de las bandas de huachicoleros y sus cómplices en la estructura de la paraestatal.

Ha quedado claro que este delito, por sus características técnicas, sería imposible realizar sin la complacencia o franca complicidad de funcionarios y trabajadores de Pemex.

Ahí es donde aparece la presunta responsabilidad del líder sindical en los latrocinios de combustible al interior de la empresa.

No se adelantan juicios, aunque trascendió que el mismo líder promovió un amparo para evitar cualquier orden de aprehensión en su contra.

Un fantasma se arrastra por las gasolineras del país cerradas por desabasto de combustible, el fantasma tamaulipeco de Joaquín Hernández, la Quina.

Crispación al alza

El nivel de crispación social ocasionado por la crisis de la gasolina encierra peligros reales de violencia.

Algunos brotes se han registrado en las últimas horas, todavía aislados y menores, pero que no auguran nada bueno.

Hay condiciones para que las noticias falsas caigan en terreno fértil y circulen de manera veloz por las redes sociales, aumentando la confusión, alimentando el desconcierto.

Potenciar el encono conduce a la sociedad a un callejón sin salida. Hay que bajarle.



arriba



ANA BUQUET CORLETO

La investigadora de la UNAM fue parte sustancial para la creación del Observatorio Nacional para la Igualdad de Género en las Instituciones de Educación Superior. Con éste se monitoreará su vida académica para generar espacios libres de violencia de género, segregación, discriminación y con respeto a los derechos humanos. Una iniciativa que es importante para garantizar la igualdad en estas instituciones, pero también, como dice Ana, este mecanismo tendrá otros beneficios, como ayudar a lograr la excelencia académica y científica.

abajo



CARLOS ROMERO DESCAMPS

El líder del sindicato de Pemex presentó una demanda de amparo para pedir que sea suspendida cualquier orden de aprehensión o citatorio que exista en su contra. ¿A qué le teme Carlos? Mientras crecen las denuncias de corrupción sindical, ¿será que el combate contra el huachicol que se lleva cabo debele que tiene alguna responsabilidad en esta corrupción que no sólo sangra las arcas de la paraestatal, sino que ofende a los mexicanos? El líder no debería pedir amparo, sino ser parte activa de este proceso de limpieza.



¡Vaya semana!: declaran guerra a la ordeña; mando civil y reaparece Peña en Edomex

El inicio del año ha sido meteórico.

Primera semana tras las vacaciones decembrinas y una vorágine.

Andrés Manuel López Obrador declaró la guerra al crimen organizado, que encontró en el robo de combustible y ordeña un negocio que le reporta, al menos, 60 mil millones de pesos anuales.

En el Congreso se discute intensamente la Guardia Nacional, que tendrá mando civil, después de la rotunda oposición al control militar.

Y el prísmo del recién concluido gobierno de **Enrique Peña Nieto** reapareció ayer en los servicios fúnebres de **Alfredo del Mazo González**, padre del actual mandatario **Alfredo del Mazo Maza**, quien falleció el jueves a los 75 años.

La presión de gobernadores, presidentes municipales, defensores de derechos humanos y hasta legisladores de **Movimiento Regeneración Nacional (Morena)** surtió efecto.

La iniciativa, el proyecto, será modificado por segunda ocasión.

Andrés Manuel López Obrador envía una señal de inteligencia, experiencia y sensibilidad, a tres días de que se lleve a cabo el periodo extraordinario en el Congreso, en el que se votará la integración de la nueva policía.

Dar todo el poder a la milicia es un error.

El tabasqueño, quien prometió en campaña el regreso de los militares a los cuarteles y el fin de su participación en labores de seguridad pública, para lo que no están preparados, y hoy, ya en el gobierno, asegura que no sólo se mantendrán sino que se reforzarán con esa guardia, no podía mantener esa cerrazón.

La frase *abrazos, no balazos* fue enviada al baúl de los recuerdos.

La propuesta original era dar el control total y permanente de la guardia al Ejército.

Tras análisis y debate se modificó y se planteó dar el mando sólo cinco años a la milicia.

El rechazo fue absoluto siempre.

Ese híbrido, que tendrá ahora mando civil con formación y disciplina militar, sumará 50 mil elementos para reforzar a los 120 mil integrantes de las fuerzas armadas y a los 20 mil policías federales.

Así, a bote pronto, parece un triunfo, pero habrá que esperar para conocer quién será ese civil y si tendrá los arrestos suficientes para imponerse a los siempre complicados mandos militares.

Al conocerse la decisión vía **Alfonso Durazo**, secretario de Seguridad Pública sin secretaría, quien acudió a la Cámara de Diputados a las mesas de debate, los secretarios de Defensa Nacional, **Luis Crescencio Sandoval González**, y de Marina, **José Rafael Ojeda Durán**, aseguraron que obedecerán a un mando civil.

De hecho así ha sido siempre, ya que el presidente de la República es el Comandante Supremo.

-Obedecemos al señor presidente, es un civil, que es el comandante supremo de nuestras fuerzas armadas, y siempre lo hemos hecho; tenemos más de cien años como instituciones obedeciendo al poder civil, coincidieron.

-Si durante 18 años no hemos fallado, creo que nos hemos ganado el respeto, muchas veces con sangre. La sociedad nos respeta, ustedes nos respetan, nosotros respetamos a todos ustedes. Por favor, confíen en nosotros, nosotros no estamos simulando, pidieron.

Le sirve la reforma energética

Andrés Manuel López Obrador ha dicho que la reforma energética es un fracaso, lo mismo que la educativa.

Hoy, la primera podría serle más útil que nunca.

Ayer, en la fría conferencia mañanera en Palacio y ante el insuficiente número de pipas para distribuir la gasolina y el diesel en la zona centro por la escasez y desabasto, reveló que se ha pedido a los dueños de las gasolineras comprar directamente a las empresa privadas.

-Ya hay permisos otorgados y concesiones para importación de gasolina.

-En este momento hay terminales en Jalisco, Guanajuato, San Luis Potosí e Hidalgo que pretenden abastecerse con compañías privadas. Se pueden abastecer en esta coyuntura?

-Se está pidiendo eso a ellos. El plan incluye el que, si tienen siste-

mas de transportación, se abastezcan de manera directa.

-¿Pueden ir a Exxon, Mobil, a Kansas City o a Texas a comprar gasolina de ellos y saltarse a Pemex?

-Ya haya permisos otorgados, No se ha llevado a cabo por distintas razones, porque no se han ejercido esas concesiones o por falta de permisos. Pero, es más que nada, porque no se han llevado a cabo esas acciones, porque existen las concesiones de importación de gasolina, dijo.

Por la tarde, en Guerrero, donde al gobernador **Héctor Astudillo** lo abuchearon por enésima ocasión y **López** tuvo que intervenir, hacerle el paro, dijo:

-Cuando llegué al gobierno me informaron que se robaban 800 pipas hasta que me colmaron el plato.

Se robaban 60 mil millones, pero ese dinero ya no se lo van a robar, lo aplicaremos en programas sociales.

Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, gobernador de Guanajuato, que ha resultado más chido que todos -*más cabrón que bonito*, dicen en el barrio- anuncia la importación de gasolina directamente desde Texas, vía Mobil o Exxon, para enfrentar la crisis.

El incipiente gobernador, ganador por el Partido Acción Nacional (PAN) tiene inteligencia, ímpetu y disposición.

Basta recordar que, hasta ahora, ha sido el único que ha hecho hablar al desaparecido director de Petróleos Mexicanos (Pemex), **Octavio Romero**, a quien han plasmado como muñeco de cartón en los memes, de las benditas redes sociales.

Romero Deschamps respira

Carlos Romero Deschamps pudo dormir tranquilo.

Andrés Manuel López Obrador no lo meterá a la cárcel.

No habrá un *Quinazo reloaded*.

Justo cuando se cumplen 30 años de que Carlos Salinas de Gortari descabezó el sindicato petrolero y reunió en prisión al dirigente **Joaquín Hernández Galicia** inventándole homicidio y portación de armas.

Eso no pasará con Romero Deschamps.

No por ahora.

Reaparece Peña

Alfredo del Mazo González fue un priista-priista.

El ex gobernador del Estado de México, miembro del poderoso grupo Atlacomulco, que dirige la política en la entidad, murió el jueves a los 75 años de edad.

Su muerte reunió ayer a la clase política, no sólo a la mexiquense, que acudió solidaria y leal, como siempre.

Enrique Peña Nieto reapareció ayer en los servicios fúnebres de exgobernador del Estado de México, y padre de **Alfredo del Mazo Maza**, actual mandatario estatal.

-Fue un gran amigo entrañable, dijo en el marco de un homenaje que se le rindió por ex gobernadores mexiquenses.

Enrique Peña Nieto y **Alfredo del Mazo Maza** encabezaron la guardia, en la que estaban **Alfredo Baranda**, **Emilio Chuayffet**, **Arturo Montiel**, **Ignacio Pichardo Pagaza**, **César Camaacho** y **Eruviel Ávila**.



Fecha: 12/01/2019

Columnas Políticas

Página: 1

Alberto Montoya "Día Hábil"

Area cm2: 539

Costo: 32,609

4 / 4

Alberto Montoya

Vámonos: Falleció **Fernando Luján**. Actorazo.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex



Sacapuntas

Declaración sensacional

Desde Washington nos cuentan que la embajadora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena, presentó ayer sus cartas credenciales ante el presidente Donald Trump, en una ceremonia breve. Además de la grata bienvenida que dio a la mexicana, el mandatario estadounidense le dijo que el Presidente Andrés Manuel López Obrador es una persona “sensacional”.

Mal día para Pemex

No todo es miel sobre hojuelas en la relación México-EU: al tesorero de Pemex, Alberto Velázquez, le fue peor que mal en su reunión con calificadoras. Para los analistas de Craige y Nomura no supo explicar el plan para revertir la baja capacidad de producción y refinación. Y los de Jefferies dijeron estar “bastante decepcionados” con el enviado de Octavio Romero.

Graue regresa \$22 mil

Para no quedarse atrás en aquello de la austeridad, el rector de la UNAM, Enrique Graue, reintegró a las arcas de la institución 22 mil 350 pesos de su primera quincena de enero. Pero no se quedará en eso, sino que en los próximos días dará a conocer otras medidas para generar más ahorros al presupuesto universitario durante este año.

La voz de Astudillo

Firme habló ayer el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, en Tlapa, en el evento con el Presidente López Obrador. “Es necesario evitar que seguidores de Morena hagan de sus eventos torneos de insultos y descalificaciones. Usted es el Presidente de todos los mexicanos, el respeto debe ser mutuo, reciprocidad señor Presidente”, le dijo.

Puebla, al último minuto

Hasta el 25 de enero se decidirá quién será el gobernador interino de Puebla, tras el trágico fallecimiento de Martha Erika Alonso. Ese día es el límite para designarlo y ayer la mayoría de Morena en el Congreso estatal decidió tomar la decisión hasta esa fecha. Además, acordaron que el interinato no recaiga en algún diputado, sino que sea alguien externo.



Rozones

Pablo Amílcar piensa que sigue en campaña

› **E**n Guerrero, el gobernador **Héctor Astudillo** puso nombre a quien promovió la rechifla durante la entrega de apoyos del Presidente **López Obrador** a personas con discapacidad en Tlapa: **Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros**. En su cuenta de Twitter, el mandatario estatal señaló al superdelegado de promover el odio y la confrontación en Guerrero. Incluso, pidió al Presidente de la República evitar a seguidores que hagan de sus eventos "torneos de insultos y descalificaciones". Vaya, tal parece que Sandoval Ballesteros no sólo por sus grillas retrasó la aprobación del presupuesto estatal, sino que aún piensa que está en campaña y pues cuidado, que sólo hace quedar mal al Gobierno federal.

Corral presume golpe antihuachicol

› **Y** en el juego de vencidas por el desabasto entre Gobierno y ladrones de gasolina, el gobernador de Chihuahua, **Javier Corral**, anunció la captura de dos principales operadores de hidrocarburos en la entidad, y el aseguramiento de una toma clandestina y dos pipas con 40 mil litros de combustible. Lo que no sabemos es si se trata de las mismas que fueron robadas hace dos días, en Ciudad Juárez, por un comando de al menos treinta sujetos. Ojalá pronto el Gobierno federal anuncie el inicio de capturas de huachicoleros.

Marko Cortés evalúa perfiles

› **D**icen algunos panistas que su presidente nacional, **Marko Cortés**, ya anda viendo perfiles para saber quién le llena el ojo como coordinador de la bancada blanquiazul en el Senado de la República, cargo que ocupaba **Rafael Moreno Valle**, quien falleció en un accidente aéreo. Y es que el líder panista ya se ha reunido con actores políticos de la bancada de ese partido en la Cámara alta. Por cierto, la sucesión será hasta que inicie el periodo ordinario.

Se va el grupo de Mancera

› **E**l que va a tener que hacer trabajo de cabildeo en el PRD es el exjefe de Gobierno, **Miguel Mancera**, pues la tribu a la que pertenecía, Vanguardia Progresista, anunció ayer que se va del sol azteca. Ahora, el también dirigente de esa bancada en la Cámara de Senadores, tendrá que buscar un nuevo grupo al cual adherirse, y seguir en la carrera política que lo ha llevado hasta el Legislativo. No será fácil, pues con el nuevo estatuto del partido, ya no hay corrientes.

2019, el año de Zapata

› **P**ues como ya se preveía desde inicios del año, 2019 será el año de **Emiliano Zapata**, y para ello, toda la papelería oficial del Gobierno federal llevará el nombre del líder revolucionario. Hoy, el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** visitará el municipio de Ayala, en Morelos, donde firmará la declaratoria. Familiares del caudillo del sur vieron con buenos ojos la iniciativa, pues, dicen, por fin se le hará justicia a la causa zapatista. ¿Qué pensaría él?

Lozano y Noroña así se llevan en redes

› **L**as redes no perdonan una, y esta vez les tocó a dos políticos que son muy activos en Twitter: **Javier Lozano** y **Gerardo Fernández Noroña**. Resulta que, por querer trolearlo, el expanista se dejó llevar por sus impulsos y compartió una publicación de una cuenta falsa del petista, en la que expresa su admiración por el presidente de Venezuela, **Nicolás Maduro**, con la leyenda: "qué pinc... vergüenza". Pero le salió al revés, porque enseguida, el verdadero Fernández Noroña le respondió: "ay gagnápiro, eres tan babieca que ni siquiera te das cuenta que ésa no es mi cuenta oficial". Uff, así se llevan.



línea10

DEMIS FUENTES

Que alguien lleve una brújula a Palacio Nacional, pues parece que están perdiendo el rumbo en la **crisis gasolinera**, al convertir un tema técnico en un debate en torno a la figura de **Andrés Manuel López Obrador**.

Mientras el mandatario quiere vender la idea de una gesta social similar a la expropiación petrolera, sus allegados prácticamente están convirtiendo el asunto en un plebiscito: o se está con el Presidente, o se es un traidor a la patria.

De ahí que los conceptos que andan posicionando en redes sociales son: "AMLO no estás solo", "AMLO te apoyamos al 100" y "Yo con AMLO". Vaya, uno de sus jilgueros hasta se aventó a decir que cada día se parece más a Lázaro Cárdenas.

¿Será muy difícil decirle al Presidente que no todo se trata sobre él? Es pregunta... nada personal.

Por lo visto, entre el pueblo yaqui hay quienes tienen el robo de combustible como parte de sus "usos y costumbres". Los operativos de estos días dejaron ver que también en esa zona se da, y fuerte, el huachicoleo.

Antier, agentes de la **Gendarmería** detectaron en Bácum, **Sonora**, una camioneta chupaductos cargada con ¡8 mil litros de combustible! La toma clandestina estaba en un territorio en el que no entra nadie que no tenga el visto bueno de las autoridades "tradicionales".

De hecho, es la misma región en donde los pobladores se oponen al ducto Guaymas-El Oro, mismo que inclusive sabotearon y no permiten la entrada de trabajadores de Pemex. Como quien dice, no quieren tubos... ¡nomás la gasolina!



Red Compartida

EL AMPARO de Carlos Romero Deschamps. Lo que sabemos es que hoy Carlos Romero Deschamps promovió un amparo buscador que obliga al poder judicial a avisarle que hay algún proceso en su contra, nos enteramos de ello porque el juez Jesús Chávez Hernández pidió al líder del sindicato petrolero que precisara exactamente qué quiere buscar para poder decidir si se le concede o no.

LO QUE sabemos es que el abogado de Romero Deschamps, Antonio Collado Mocelo, interpuso este amparo a principios de semana, prácticamente el mismo día en que se publicó la felicitación oficial del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana a la política de combate al mercado negro.

AYER, EL Presidente fue muy claro. Nada hay contra el líder sindical, no se tienen pruebas y no se le está investigando.

CURIOSO QUE después de ese anuncio, Pemex informe que se van a reabrir los ductos que desde Veracruz atienden el Valle de México y la zona occidente del país.

AL MOVERSE el combustible en los ductos habrá espacio para almacenar petrolíferos que se moverán hacia el centro del país y podrán descargar combustible los barcos que están en Tuxpan y Coatzacoalcos.

PUES QUE siempre la Guardia Nacional será civil y no militar

como se pensó en un principio, al menos eso es lo que aceptó el presidente de la Junta de Coordinación Política, el diputado Mario Delgado Carrillo, que tuvo que reconocer la "sugerencia del Presidente de la República", ándele, para que no ande creyendo que se manda solo.

DELGADO CARRILLO afirmó que hoy se vive un hecho inédito en la Cámara de Diputados, pues "están aquí los secretarios de la Defensa y de la Marina. Eso demuestra que es un gobierno diferente, sensible y dispuesto a defender sus propuestas. Porque el tema de seguridad es importante y les preocupa".

POR CIERTO, ayer el rector Enrique Graue Wiechers reembolsó a la Tesorería de la UNAM la cantidad de 22 mil 350 pesos, correspondiente a la quincena 1 de 2019 -mediante un cheque personal del Banco Mercantil del Norte- en cumplimiento al compromiso contraído públicamente en días pasados de reducir su salario en un monto similar al del Presidente de la República.

LA UNAM dará a conocer en los próximos días una serie de medidas que reforzarán su programa de racionalidad presupuestal para el presente año.

PD: LA crisis que sigue es la del Nuevo Aeropuerto de Santa Lucía que se va a dar a conocer la próxima semana, les contamos luego los detalles.



COLUMNA UNO



Karina A. Rocha Priego

"NO DESABASTO" EN VALLE DE TOLUCA, SE TORNA ;GRAVE!

El problema del "desabasto" -que no es desabasto- de combustible, en el Valle de Toluca, nos ha distraído un poco de lo que viene sucediendo en todo el Estado de México, tras la llegada de los nuevos alcaldes, pero sabemos que en breve, no sólo nos pondremos al día sino que saldrán a relucir asuntos que "alguien" debe ordenar para evitar, lo mismo de siempre: **abuso, corrupción e impunidad.**

Pero lo que ahorita nos preocupa y ocupa, es lo que ya se había comentado días atrás. Si no se resuelve pronto el problema del abasto de combustible en todo el país, **la economía se verá severamente afectada y aquí, en el Estado de México, ya está sucediendo, lamentablemente.** Nada menos que el día de ayer, empresarios mexiquenses sacaron a relucir que por este conflicto, estiman pérdidas por algo así de **mil 500 millones de pesos**, mientras que abarroteros mayoristas, reportan 20 por ciento en la disminución de sus clientes y **los proveedores ya se niegan a transportar productos durante la crisis**, lo que ha cerrado las puertas de algunos comercios que no pueden cumplir con sus compromisos. Sabíamos que esto iba a suceder. Incluso hay negocios donde hasta por no tener un foco están perdiendo clientela, toda vez que **los proveedores no les están entregando mercancía por carecer de combustible.**

Lo anterior, lo dio a conocer el **Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México (CCEM)**, de los cuales son **769 millones de pesos en la Región del Valle de México**, a tres días de la escasez de combustible y **733 millones en el Valle de Toluca**, a siete días del problema, más lo que se acumule, si consideramos que no hay fecha para restablecer el servicio.

Incluso, el Consejo, se queja de no ver por parte de las autoridades de los tres niveles de gobierno, **una estrategia para por lo menos tratar de solucionar esta contingencia**, la cual, si hay producto, y de sobra, como lo hizo saber el propio Presidente de la República, entonces, por qué no poner de su parte para tratar de minimizar la contingencia. Dicen que, si bien han habido algunas propuestas, integralmente no hay un proyecto que resuelva a siete días escasez de combustible en el Valle de Toluca y ya tres en el Valle de México.

Que hubo "**compras de pánico**", es cierto, pero hoy por hoy, hay que re-

conocer que ya no son compras de pánico sino de mera necesidad. Ya muchísima gente no tiene combustible en sus unidades, están faltando al trabajo y perdiendo, económicamente hablando y **parece que los que deben resolver esto, no están preocupados por esa situación.**

Por otro lado, la Concanaco destaca que de no atenderse en las próximas horas -y no más tiempo como se prevé- ésta situación puede tornarse, no delicada, pues ya lo es, sino **peligrosa, poniendo en serio riesgo a varios sectores económicos.**

La falta de gasolina, ha quedado claro, es tan grave como la falta de luz o de agua. No se puede continuar así, pero lo peor de todo, es que en México **¡no entendemos! Empiezan a surgir actos de abuso, corrupción e impunidad en torno a esta carencia,** y no precisamente por el huachicoleo, sino porque hay quienes se cuelgan de la situación para el provecho personal.

En algunas gasolineras, donde tienen la suerte de que les surtan combustible, los propios despachadores están haciendo su agosto, cobrando "**comisión**" por cargar a los usuarios. Si no hay "**propina**" de por medio, simple y sencillamente **¡no cargan!** Los taxistas -ya lo habíamos comentado- están cobrando lo que se les pega la gana igual que los choferes del transporte público urbano.

¿Alguien ha dicho o hecho algo para combatir estos actos de corrupción? ¡Claro que no!, una vez más México y en este caso los estados y por ende los municipios afectados, están cayendo en los errores de siempre. Los errores que, "**con el cambio**" se dijo se iban a combatir. Pero no vemos a una Profeco, por ejemplo, **vigilando aquellos establecimientos que están abusando en el precio de la gasolina y donde los empleados están haciendo su agosto.**

Y no sólo eso, insisto que el transporte público está literalmente abusando de la condición de necesidad de los usuarios. Si bien es cierto que ha disminuido el parque vehicular, sobre todo en el Valle de Toluca, también es cierto que debería haber un poco de prudencia y solidaridad de aquellos que todavía tienen la oportunidad de prestar sus servicios.

A tal grado ha llegado este problema, que hoy hasta en Facebook tienen el descaro de "**ofrecer**" el combustible a muy altos costos. La pregunta es **¿Quién regula esas cuentas que no puede detener el tráfico ilegal -porque es tráfico- de combustible?** Éste que puede convertirse en un "**acto de huachicol descarado**" en contra de la economía de los necesitados de combustible que cada vez, por cierto, son muchos más.

Este riesgo que corre la economía mexiquense -y de otros estados incluyendo la Ciudad de México- **puede desestabilizarla de tal manera que podría tardar bastante tiempo en recuperarse.**

En lo que al consumo se refiere, la **Asociación Nacional de Abarroteros Mayoristas**, dio a conocer que desde que empezó el desabasto de combustible a la fecha, han registrado una disminución de clientes cercana del 20 por ciento, además de retrasos en los horarios de entrada del per-

sonal, **incrementos no autorizados en taxis colectivos, y atrasos en la llegada de mercancía.**

Ello ha derivado en que la cadena de suministro es desalentador ya que por falta de combustible las flotillas se han retrasado hasta en un 40 por ciento y no hay proveedores que quieran transportar productos por falta de este insumo.

Por otro lado, la **Asociación de Distribuidores de Gasolina y Lubricantes (Adigal)** en el Valle de Toluca, informó que al momento en esta zona hay cerradas **132 de la 193** gasolineras que hay, de las cuales **155** no tienen premium y **143** sin magna.

Por supuesto hoy, los empresarios y comerciantes del Valle de Toluca, ya no piden, exigen **se dé a conocer un plan integral para saber cuándo se podrá tener una solución a esta crisis** pues no se tiene un horizonte claro ya que ninguna autoridad ha dado plazos y esto genera una gran incertidumbre.

Lo que sí nos ha llamado la atención en los últimos días, es el cómo la tan cacaraqueada Reforma Energética no ha sido aplicada para apoyar el abasto del combustible. Esto es que, con dicha reforma, se abrieron nuestras fronteras y la posibilidad de inversionistas mexicanos y extranjeros de "**competir**" en el mercado del combustible. Se abrieron importante número de gasolineras que por su puesto "**ya no dicen Pemex**" y que supuestamente, serían abastecidas con combustible proveniente del extranjero. La pregunta es ¿y dónde está ese producto?

Esas gasolineras, propiedad de grandes consorcios (**cuyos meros, meros pueden ser cualquiera de los servidores públicos que recientemente dejaron el cargo en la Presidencia de la República**) deben tener sus propios medios de distribución y abastecimiento de "**sus**" gasolineras en este país, pero no es así, estas también **¡están vacías y cerradas!**, entonces, **¿de qué valió esa reforma cuando tenemos un grave problema de suministro de combustible? ¿No se supondría que esas deberían estarle haciendo "el quite" a las de Pemex, para evitar estos conflictos?**

Claro que eso pinta para ser uno de tantos fraudes que se cometieron en la administración peñista, engañando al pueblo de México, ahora las autoridades federales tendrán que iniciar otra investigación exhaustiva para saber quiénes son los "**meros, meros dueños de estas empresas gasolineras**".

No faltará aquél que asegure que "**la Reforma Energética, va más allá de abastecer una gasolinera**", pero estarán de acuerdo en que, "**si no puede con esto, no podrán con algo peor**". Por lo pronto, **¡No hay gasolina!**, **¿Qué vamos a hacer?...**





Fecha: 12/01/2019

Columnas Políticas

Página: 11

Matías Pascal, Póker político

Area cm2: 877

Costo: 50,866

1 / 5

Matías Pascal



Póker
político
 Matías Pascal



**Los expertos
 demandan una
 Guardia Nacional
 con mando civil**

Van por un plazo concreto para desmilitarizarla y dotarla, como es su naturaleza, de un perfil policiaco.

La mesa de expertos convocada por el Congreso no dejó lugar a dudas. Si el llamado es ignorado será responsabilidad exclusiva de la mayoría parlamentaria.

De hacerlo, les dará la razón a quienes afirman que la consulta fue una simulación para maquillar una decisión tomada.

Lo cierto es que incluso entre la banca de Morena hay voces inconformes con el proyecto inicial.

Tatiana Clouthier, por ejemplo, mostró una carta en la que pocos habían reparado.

Dijo: Si la Guardia Nacional no se desmilitariza a tiempo, el Ejército será factor determinante en la sucesión presidencial 2024. Cuidado.

Los titulares de la Sedena y Semar dijeron que **'los militares obedecemos órdenes, y si la Guardia Nacional pasa a un mando civil, lo vamos a acatar'**.

Los titulares de las secretarías de la Defensa Nacional y de la Marina Armada de México coincidieron ayer viernes en que las Fuerzas Armadas **si se someterían al poder civil de la Guardia Nacional si así lo aprueba el Congreso de la Unión.**

En el marco de las audiencias públicas sobre la Guardia Nacional que se realizan en la Cámara de Diputados, el secretario de Marina, **José Rafael Ojeda**, dejó en claro que **"los militares obedecemos órdenes, y si la Guardia Nacional pasa a un mando civil, lo vamos a obedecer; ¡claro que vamos a obedecer!"**.

A su vez, el secretario de la Defensa Nacional, **Luis Cresencio Sandoval**, recordó que las Fuerzas Armadas **"obedecemos al señor Presidente, que es un civil y es nuestro comandante supremo; siempre lo**

hemos hecho, tenemos más de 100 años obedeciendo a un civil", enfatizó.

De esta manera, ambos mandos castrenses respondieron directamente a la inquietud en la que coincidieron muchos diputados y senadores durante la mesa titulada **Seguridad y Construcción de la Paz, y que cuestionaron si las Fuerzas Armadas estarían dispuestas a someterse al poder civil.**

Más temprano este viernes, el secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, **Arturo Durazo**, ofreció el compromiso del Gobierno Federal de modificar el diseño original de la Guardia Nacional y que ahora tenga un mando civil mediante las modificaciones constitucionales que establezca la Cámara de Diputados.

Básicamente, explicó, **se trata de mantener la propuesta de la Guardia Nacional que en lugar de estar adscrita directamente a la Secretaría de la Defensa Nacional lo estaría a la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana.**

Originalmente, el Gobierno pretendía un mando militar a la Guardia, lo que fue criticado por la oposición, así como organismos de la sociedad civil.

Para ser aprobada la reforma constitucional, Morena requiere del apoyo de legisladores de la oposición, ya que su mayoría no le alcanza para cambios a la Carta Magna, que requiere de la aprobación de dos terceras partes del Congreso.

Romero Deschamps y Ricardo Aldana

controlan reparto de Pemex

Carlos Romero Deschamps y su incondicional Ricardo Aldana controlan a través del sindicato petrolero el jugoso negocio de las pipas de Pemex.

Debió haber sido un inicio de sexenio de susto para **Carlos Romero Des-**

champs. Símbolo de la corrupción priista, la llegada al poder del Presidente **Andrés Manuel López Obrador**, y su promesa de democratizar los sindicatos seguramente lo tenía bastante preocupado. **Romero Deschamps** ha encabezado desde tiempos de **Carlos Salinas de Gortari**, y gracias a él, el poderoso sindicato petrolero.

Caos por falta de gasolina Exigen miles una pronta solución

El desabasto de combustible que se registra desde el pasado fin de semana y que se agravó en el transcurso de ésta, continuaba hasta anoche en la Ciudad de México y en una decena de entidades entre reclamos, críticas y exigencias ciudadanas y de dirigentes empresariales que demandan un inmediato cambio al plan gubernamental para combatir el **huachicoleo**, que afecta a millones de personas por el cierre de ductos.

Ala petición del presidente **Andrés Manuel López Obrador** a quienes padecen ese problema de que lo apoyen, sean soli-

darios y prudentes para no hacer compras de pánico y su ofrecimiento de que la situación se normalizará, se sumó la advertencia de la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, de que la escasez de gasolina "durará lo que tiene que durar".

Con AMLO, el peso recuperó 6.23% de su valor contra el dólar

Con la llegada de **Andrés Manuel López Obrador**, el peso se recuperó **6.23%** de su valor contra el dólar.

De acuerdo con el diario nacional, al cierre de la jornada, el tipo de cambio se ubicó en el nivel de 19.1334 unidades. El movimiento en estos cinco días de operación significó una recuperación de **0.2871** centavos para el peso contra su cotización al cierre de la semana pasada, de 19.4205 unidades.

El peso registra seis semanas con ganancias desde el cambio de gobierno. La recuperación asciende a **1.2718** unidades (**6.23%**) de su valor contra el último cierre en el sexenio de **Enrique Peña Nieto**, el 30 de noviembre, en el nivel de **20.4052** pesos por dólar.



Carlos Romero Deschamps.

